



Editorial

General Rodolfo Palomino López
Director general de la Policía Nacional de Colombia

La construcción de líneas metódicas y el estudio sobre el comportamiento humano que la ley describe como delito, gracias al carácter reflexivo que define el compromiso policial con el mundo de la investigación criminal y criminológica, permite a nuestra *Revista Criminalidad*, 57 –en su segunda edición del año–, constituirse en una ventana abierta a los retos relacionados con la evolución de las amenazas contra la convivencia y la seguridad en Colombia, para repensar y proyectar una actuación policial contundente frente a la necesidad de incorporar la perspectiva de las víctimas del delito, el estudio de la globalización y su incidencia en la actividad criminal, además de incluir el análisis de la justicia restaurativa como elemento de la política criminal del Estado.

Estamos ante un nuevo tiempo en la comprobación de hechos punibles, en medio de una sociedad regida por la ciencia y la tecnología, en la que los ciudadanos anhelan sentirse más seguros, así como acceder al conocimiento pleno de la verdad y tener la protección de un Estado superior a la dinámica delictiva, que confronte modalidades aparentemente invisibles –pero que causan un daño inimaginable–, al no ir acompañadas del impacto visible de la violencia, como se deduce de los hurtos producidos al mundo financiero, del *bullying* en todos sus componentes y de los ataques a la honra social en el ámbito virtual, que luego derivan en homicidios, suicidios y otros hechos de afectación individual y colectiva.

Considerando esta realidad, la concepción y evolución que ha tenido el aplicativo Siedco, desde el año 2003, al registrar las cifras de criminalidad, contravenciones y la actividad operativa policial, es un sello inquebrantable de los esfuerzos, la objetividad y la persistencia de un servicio de avanzada, que le ha permitido a Colombia pasar de ser un país estigmatizado por la violencia, a convertirse en una nación líder en la lucha contra distintas modalidades delictivas, que exporta su conocimiento a otros países, evidente en la tendencia descendente de la tasa de homicidios desde el año 2011 y en el desmantelamiento sistemático de organizaciones delincuenciales de todo orden, que conducen al país a una fase inicial de posconflicto, bajo la certidumbre de que si ocurriera el fin de la confrontación armada en nuestro país, esta circunstancia no implica necesariamente la finalización de las fuentes del conflicto y la terminación del delito en sus diferentes modalidades. Así lo interpreta el trabajo “Un estudio DELPHI de la sociedad y la seguridad pública colombiana del posconflicto: una visión de futuro al 2032”, publicado en esta edición.

Hoy la Policía Nacional allana el camino hacia un futuro más esperanzador en toda Colombia, al considerar que la seguridad ciudadana nunca podrá separarse del derecho a la paz, como un factor esencial para la toma sabia y acertada de decisiones en la gobernanza social. En este contexto de reflexiones y acciones consecuentes, la *Revista Criminalidad* ingresó al sistema de administración y publicación de revistas seriadas Open Journal Systems (OJS), desarrollado por el Public Knowledge Project (PKP) de Canadá, para contribuir a la

divulgación global de nuestra publicación y a la veeduría de nuestro desempeño, gracias a las posibilidades de gestión del conocimiento que brinda internet.

La convergencia entre la ciencia criminalística, la ciencia jurídica y la ciencia de policía no solo nos permite tomarle el pulso a la violencia, sino descubrir las implicaciones del tránsito de la seguridad nacional a la ciudadana; escudriñar el actual modelo de seguridad ciudadana, describir el proceso penal relacionado con la privacidad y la autodeterminación informativa en la persecución penal de la delincuencia organizada, pero también adentrarnos en la complejidad de hallar diferencias entre abusadores sexuales, delincuentes violentos y la violencia de género practicada por grupos que pretenden ejercer control.

Estudios que se publican en esta edición, y que se suman al análisis de la percepción, las expectativas y los temores frente al regreso a la libertad en una muestra de reclusos colombianos, como una cara de la moneda, de la trascendencia que tiene la justicia restaurativa, y del otro lado del análisis, los estudios relacionados con la posibilidad de desmontar mitos sobre psicópatas, psicóticos y personalidad múltiple, en el área de saberes asociados al estudio del maquiavelismo, el narcisismo y la psicopatía, ante el clamor de una ciudadanía que reclama un cambio de estrategias ante las nuevas realidades del delito; una mirada más humanitaria hacia las víctimas, y la posibilidad de una paz, de una convivencia y de una seguridad, que no signifique un nuevo período de amenazas interminables.

Una serie de líneas de investigación, que se suman a la metodología estadística de criminalidad y a la actividad operativa realizada en la Policía Nacional de Colombia, mediante la infraestructura de análisis e investigación de los Centros de Investigación Criminológica (CICRI) en cada una de nuestras unidades, al registrar las conductas punibles denunciadas a diario, para luego divulgar a las autoridades y a la sociedad en general la situación de criminalidad de una jurisdicción y las estrategias georreferenciadas para contrarrestar o reducir el delito.

Tenemos la determinación de incrementar el control del desempeño misional desde la base social, además de generar instrumentos para que el ciudadano prenda luces de alerta temprana sobre los escenarios de riesgo asociados a la inseguridad, teniendo en cuenta que su voz tiene que ser cada vez más atendida, cuando demandan servicios de excelencia, en innumerables casos en los que la nación ha fijado sus ojos en esa efectividad policial que pone “la ciencia al servicio de la justicia”. Partiendo de esta certeza, hoy rendimos en la presente edición un sentido homenaje a los sacrificios históricos de miles de policías, que han trascendido el límite de sus capacidades para que Colombia sea una nación verdaderamente segura y en paz, cuyo esfuerzo y denuedo nos permite presentar buenos y trascendentes resultados contra el delito, como nuestra mayor contribución a la seguridad humana en el ámbito mundial.